



JOSÉ JERÍ APRENDIÓ A DRIBLEAR, PERO TIENE QUE EXPLICAR SU REUNIÓN CLANDESTINA CON EMPRESARIO CHINO QUE HABRÍA ESTAFADO AL ESTADO



Mandatario: “Admito el error” “Yo no soy Pedro Castillo ni soy profesor. Soy abogado, sé las leyes” “Explicaciones las daré al Congreso”

EL CIUDADANO CHINO ZIHUA YANG O JHONNY YANG, AMIGO DE JOSÉ JERÍ ES INVESTIGADO, NUNCA CONSTRUYÓ HIDROELÉCTRICA PACHACHACA 2

PICADITOS



LA CONCESIÓN MILLONARIA DEL AMIGO DE JOSÉ JERÍ: LA HIDROELÉCTRICA QUE NUNCA SE CONSTRUYÓ

Investigan concesión de la Hidroeléctrica Pachachaca 2 entregada a Zihua Yang por incumplimientos ante Osinergmin y presuntos vínculos con funcionarios públicos.

El Ministerio de Energía y Minas (Minem) otorgó en 2023 una concesión definitiva a la empresa Hidroeléctrica América SAC. Este proyecto, denominado Central Hidroeléctrica Pachachaca 2, se ubica en los distritos de Huancarama y Abancay, región Apurímac. La infraestructura proyectaba una potencia de 19.8 Megavatios (MW) para beneficiar a más de 50 mil pobladores.

La concesión fue entregada durante la gestión de la presidenta Dina Boluarte y el entonces ministro Oscar Vera Gargurevich. El beneficiario directo es el ciudadano chino Zihua Yang, también conocido como Jhonny Yang. Reportes periodísticos señalan una relación cercana entre el empresario y el congresista José Jerí.

A pesar del potencial energético, el proyecto se encuentra paralizado. Según el Compendio de Proyectos de Osinergmin a diciembre de 2025, la concesionaria ha incumplido reiteradamente con la remisión de información. El organismo regulador señala que no se ha enviado datos sobre la situación del proyecto desde julio de 2023.

Los informes técnicos indican que las obras preliminares se detuvieron el 5 de junio de 2023. Esta situación responde a un pedido de la comunidad de Juan Velasco Alvarado de Abancay, dueña de los terrenos. Ante la falta de avances, Osinergmin advirtió al Minem que la Puesta en Operación Comercial (POC) prevista para mayo de 2026 no se cumpliría.

La figura de Jhonny Yang suma otros cuestionamientos administrativos. Además de la parálisis en Apurímac, el empresario enfrentaría procesos por construir un edificio de 13 pisos en el centro histórico de Lima sin los permisos del Ministerio de Cultura.

Actualmente, la concesión de más de 224 millones de dólares se encuentra en una etapa crítica. Mientras las autoridades locales de Abancay recuerdan que no se ha levantado infraestructura significativa, las reuniones privadas entre el empresario y funcionarios públicos generan suspicacias sobre la fiscalización del contrato.

JOSÉ JERÍ ANTE CUESTIONAMIENTOS POR REUNIÓN CON EMPRESARIO CHINO: "NO SOY PEDRO CASTILLO. SOY ABOGADO Y SÉ LAS LEYES"

El presidente de la República, José Jerí, respondió ante las recientes críticas por una reunión sostenida con un empresario chino a escondidas en un chifa el pasado 26 de diciembre por la noche. El mandatario aprovechó un evento público para desvincular su gestión de la del expresidente Pedro Castillo, enfatizando su formación profesional como abogado. "Yo no soy Pedro Castillo ni soy profesor. Soy abogado, sé las leyes, sé lo que debo hacer y lo que no", declaró enfáticamente ante los medios de comunicación, en alusión a las reuniones clandestinas de Castillo en Sarra-tea.

El jefe de Estado fue consultado sobre las similitudes que algunos sectores señalan respecto a reuniones fuera de la agenda oficial. Jerí admitió que el horario o las circunstancias de ciertos encuentros podrían generar suspicacias.

"Admito el error de que no fue en una hora adecuada

porque tenemos el tufillo de un expresidente", señaló. Sin embargo, el mandatario reiteró que su disposición para conversar con diversos sectores es parte de su "dinámica de trabajo".

Sobre el contenido de la reunión con el inversionista asiático, José Jerí indicó que los detalles serán expuestos en las instancias correspondientes. "Explicaciones las daré cuando me convocuen", sostuvo Jerí, confirmando su asistencia al Congreso.

El mandatario subrayó que ha recibido un documento de la Comisión de Fiscalización y que responderá con total transparencia sobre el caso. A diferencia de otros momentos políticos, Jerí aseguró que no tiene inconvenientes en "dar la cara".

Durante su recorrido, el dignatario también se refirió a la importancia de mantener una comunicación estrecha con los gremios del sector transporte. Aseguró que su gestión se caracteriza por ir hacia donde está el ciudadano, sin importar el lugar o el horario de la convocatoria. "A partir de ahora vamos a tener una comunicación mucho más estrecha con el sector transporte, que es el mensaje principal", puntualizó.

COMISIÓN DE FISCALIZACIÓN DEBATIRÁ INVITACIÓN A PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA

La Comisión de Fiscalización y Contraloría del Congreso de la República debatirá y votará, en una próxima sesión extraordinaria, los pedidos para invitar al presidente de la república, José Jerí Oré.

El presidente de la comisión, Elvis Vergara, de Acción Popular, informó que se cursó un oficio al mandatario solicitando detalles sobre el encuentro con un empresario en un restaurante de San Borja.

El documento pide fecha, hora y lugar exactos, la identidad completa del empresario, los temas tratados, acuerdos o compromisos, y si la Embajada de China tenía conocimiento de la reunión.

De advertirse indicios de irregularidad o afectación al interés público, la comisión podría solicitar al Pleno del Congreso facultades de comisión investigadora.

Por otro lado, la comisión aprobó por mayoría invitar a los ministros de Economía y Finanzas y de Energía y Minas para que informen sobre la aplicación del Decreto de Urgencia 010-2025, que dispone medidas extraordinarias para reorganizar Petroperú S.A.

"Es una preocupación enorme el hecho de que se transfiera más de 470 millones de soles, para (ejecutar) acciones administrativas básicamente", señaló Vergara.

Los ministros deberán explicar, entre otros, la transferencia de 86 millones de soles para estudios técnicos y 240 millones de soles para el proceso de reducción de personal.

También se aprobó invitar al ministro del Interior, Vicente Tirburcio, para que informe sobre los resultados del estado de emergencia frente a la criminalidad y el proceso de compra del avión Antonov An-74 para la PNP.

Finalmente, a propuesta del congresista Segundo Montalvo, de Perú Libre, la comisión aprobó presentar una moción de orden del día para solicitar facultades de comisión investigadora por presuntas irregularidades en el Gobierno Regional de Amazonas

PRESIDENTE JERÍ PARTICIPÓ DE ACTIVIDAD DEPORTIVA PARA NIÑOS Y JÓVENES EN EL CALLAO

El Presidente de la República, José Jerí Oré, visitó esta tarde el distrito de Bellavista, en el Callao, donde compartió con niños y jóvenes que forman parte de los talleres de verano.

La actividad se realizó en el estadio Gualberto Lizárraga,

en donde lo recibieron las delegaciones de básquet, vóley, fútbol, capoeira, taekwondo, boxeo, karate, entre otras disciplinas deportivas.

El Mandatario recibió el saludo de los alumnos de los talleres de verano, de sus profesores y también del público presente en las tribunas del estadio.

Asimismo, el Jefe del Estado participó en algunas de las demostraciones de estas disciplinas y se tomó fotos con los niños y jóvenes presentes, quienes se mostraron contentos con su visita.

Algunos de los presentes en el evento deportivo realizado en Bellavista exhibieron, además, carteles con el lema del Gobierno: "El Perú a toda máquina".

FERNANDO ROSPIGLIOSI SE REUNIÓ CON EL TITULAR DEL BANCO CENTRAL DE RESERVA

El presidente encargado del Congreso de la República, Fernando Rospigliosi, recibió al titular del Banco Central de Reserva del Perú (BCRP), Julio Velarde Flores, quien le manifestó la posición institucional de dicha entidad respecto de una propuesta legislativa vinculada al uso del escudo de armas y del lema nacional en las monedas y billetes de circulación nacional.

La iniciativa corresponde al dictamen recaído en los Proyectos de Ley N° 10738 y 10769, que propone una norma que modifica la Ley N° 32251, que unifica y armoniza la regulación de los símbolos de la patria, del Estado y emblemas nacionales, en relación con el uso del escudo de armas y del lema nacional en las monedas y billetes.

Según informó el Parlamento, durante la reunión, el titular del Congreso tomó conocimiento de los alcances de la referida iniciativa legislativa, la cual cuenta con dictamen favorable en la Comisión de Constitución y Reglamento.

En el encuentro también participaron Paul Castillo Bardález, gerente general del BCRP; Francisca Pin Mendivil, gerente de Comunicaciones; y Alberto Mendieta Ludeña, jefe de Enlace con el Congreso del BCRP.

JNE DEFINE ESTE JUEVES EL FUTURO ELECTORAL DE MARIO VIZCARRA Y RAFAEL LÓPEZ ALIAGA

Este jueves 15 de enero, desde las 8:30 de la mañana, el Pleno del Jurado Nacional de Elecciones realizará una audiencia pública virtual importante para el proceso de las Elecciones Generales 2026. En esta sesión se evaluará la continuidad en la contienda de dos candidaturas presidenciales: Mario Vizcarra, del partido Perú Primero, y Rafael López Aliaga, de Renovación Popular.

En el primer caso, el máximo organismo electoral revisará la apelación presentada por Perú Primero, partido político de Mario Vizcarra, contra la resolución que, en primera instancia, declaró improcedente la candidatura presidencial de Vizcarra. La decisión inicial se sustentó en tres tachas electorales interpuestas por ciudadanos, quienes sostienen que el candidato registra una condena por el delito de peculado del año 2005. Información que pudo confirmar El poder en tus manos en la hoja de vida que presentó Vizcarra ante el JNE. Se trata de un delito vinculado a actos de corrupción que, de acuerdo con la normativa electoral vigente, podría constituir un impedimento para postular a un cargo de elección popular.

El segundo expediente que será analizado corresponde a la candidatura presidencial de Rafael López Aliaga. En su contra se presentaron dos tachas por un presunto incumplimiento de las normas de democracia interna dentro de su organización política. Aunque ambas fueron rechazadas en una primera etapa por el Jurado Electoral Especial, los ciudadanos que las promovieron apelaron la decisión.

Como consecuencia, el caso llegó al Pleno del JNE, que deberá pronunciarse en última instancia sobre la validez del proceso interno de Renovación Popular y, por ende, sobre la continuidad de la candidatura de López Aliaga.

Presidente Jerí: tendremos una comunicación mucho más estrecha con transportistas

El Presidente de la República, José Jerí, anunció que tendrá una comunicación mucho más estrecha con el sector de transportistas, ello tras participar de una reunión con diversos gremios.

El encuentro se desarrolló en el módulo itinerante de seguridad, ubicado en la zona de Acho, en el distrito del Rímac, adonde llegó el Mandatario.

“A partir de ahora tendremos una comunicación mucho más estrecha con el sector transporte, que es el mensaje principal. Yo no los estoy invitando a Palacio, yo voy donde están ellos, es parte de mi dinámica; puede ser en la mañana, si me citan en la noche lo voy a hacer, y en la madrugada, también, tendremos que hacerlo”, manifestó.

Precisó, asimismo, que no solo se reunió con los gremios que promovieron la paralización del día de hoy, sino con otro sector de choferes de transporte, para poder escuchar también los pedidos que tienen quienes sufren los ataques de la delincuencia.

“Cada 15 o 20 días veremos los avances. La comunicación va a ser cada 15 o 20 días en promedio para evitar situaciones que podrían haber sido controladas”, replicó.

Reiteró, además, que las normas para apoyar las acciones en contra de la extorsión y el sicariato, a más tardar estarán publicadas el próximo domingo 18 de enero.



Presidente Jerí se reúne con gremios de transportistas en distrito del Rímac

El Presidente de la República, José Jerí, se reúne con integrantes del gremio de transportistas, en la zona de Acho, en el distrito del Rímac.

El Mandatario, que se trasladó caminando desde Palacio de Gobierno, sostiene una reunión con los transportistas, en el día en que estos paralizan sus labores, en protesta por la inseguridad en su contra.

Acompañan al Jefe del Estado los ministros del Interior, Vicente Tiburcio; y de Transportes, Aldo Prieto.

En dicha zona se encontró con el dirigente del gremio de transportistas, Martín Ojeda, así como otros agremiados. El encuentro se desarrolla en el módulo itinerante de seguridad ubicado en Acho.

El pasado lunes, el Mandatario participó en una reunión de transportistas en el distrito de San Juan de Lurigancho, donde se comprometió a reforzar la coordinación con este gremio.

Ante los transportistas, el presidente Jerí indicó que el Ejecutivo está viendo los temas urgentes y los estructurales que afectan a los transportistas, siendo en este segundo tema que se están dejando medidas encaminadas, debido a que, por tiempo, no se verá un resultado tangible.

En ese sentido, indicó que lo urgente es frenar la ola de delincuencia y en eso están dirigidos los esfuerzos de su gestión, indicando que la Ley 32490 máximo el próximo sábado será aprobada por el Consejo de Ministros y un día después publicada en el Diario Oficial El Peruano.

“Este es un trabajo conjunto, nuestro lado por la parte normativa y su implementación. (...) Vamos a redoblar los esfuerzos”, agregó.

“Las normas que firmaremos el día de hoy son el decreto que prohíbe la circulación de dos personas en una moto y el de la profesionalización de los conductores. En consecuencia, mañana esto va a estar plenamente vigente”, ratificó.

En la reunión sostenida con los transportistas también participaron y atendieron las demandas el ministro del Interior, Vicente Tiburcio; el ministro de Transportes y Comunicaciones, Aldo Prieto; y el comandante general de la Policía Nacional del Perú (PNP), Óscar Arriola.

En otro momento, el Mandatario sostuvo que en los próximos días se presentará el Plan nacional de seguridad ciudadana, donde se anunciarán también los resultados obtenidos tras la declaratoria del estado de emergencia.

“Presentaremos las cifras oficiales y ahí se verá si funciona o no el estado de emergencia. Cuando presentemos el plan mostraremos las cifras”, manifestó.

De igual modo, explicó que este plan será la hoja de ruta para que este y los siguientes gobiernos puedan actuar de manera articulada ante la delincuencia y criminalidad.

En otro momento, el Presidente anunció que responderá documentalmente a las preguntas que le haga llegar la Comisión de Fiscalización del Congreso, respecto a una reunión que sostuvo con un ciudadano chino en el distrito de San Borja.

ONPE: DIEZ PARTIDOS POLÍTICOS DEBEN RENDIR CUENTAS POR EL USO

La Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) recordó que el 15 de enero del 2026 es la fecha límite para que diez partidos políticos presenten su rendición de cuentas del Financiamiento Público Directo (FPD), ascendente a S/ 7 millones 798,001.64, correspondiente al segundo semestre del ejercicio anual 2025.

Los partidos políticos beneficiarios son los siguientes: Partido Político Nacional Perú Libre (S/ 1 millón 075,639.61), Fuerza Popular (S/ 957,530.59), Renovación Popular (S/ 843,268.72), Acción Popular (S/ 825,571.60), Alianza para el Progreso (S/ 741,414.23), Avanza País-Partido de Integración Social (S/ 741,130.77), Juntos por el Perú (S/ 687,321.48), Partido Democrático Somos Perú (S/ 661,153.18), Podemos Perú (S/ 644,211.68) y el Partido Morado (S/ 620,759.78).

El dinero asignado para cada organización política fue depositado en sus cuentas bancarias de forma mensual, previo al cumplimiento de los requisitos establecidos en el artículo 12 del Reglamento de Financiamiento y Supervisión de Fondos Partidarios (RFSFP).

En cumplimiento de la Ley de Organizaciones Políticas (LOP) y sus modificatorias, la ONPE, vía la Gerencia de Supervisión de Fondos Partidarios (GSFP), verificará y controlará la correcta ejecución del financiamiento entregado.

La GSFP, una vez culminada la etapa de verificación y control de la información financiera y rendiciones de cuenta, se pronuncia sobre el cumplimiento de las obligaciones dispuestas en la LOP y el RFSFP. Asimismo, si hay mérito para el inicio del procedimiento administrativo sancionador.

Para el caso de la rendición de

cuentas de la información financiera relacionada al FPD, la GSFP emitirá un informe al término de cada ejercicio anual.

Hay que precisar que la subvención se brindó en el marco de lo dispuesto en el artículo 29 de la LOP, que dispone que los partidos políticos que obtienen representación en el Congreso de la República reciben FPD por parte del Estado. El monto resulta de multiplicar el número total de votos emitidos para elegir representantes al Congreso de la República por el 0.1 % de la Unidad Impositiva Tributaria (UIT).

Según la LOP, hasta el 50 % del financiamiento público directo recibido debe ser utilizado en gastos de funcionamiento ordinario, así como en la adquisición de inmuebles, mobiliario y otros bienes necesarios para atender actividades consustanciales al objeto de la organización política.

TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: GIANCARLO PERALTA



2026: ELECCIONES, ECONOMÍA Y POLÍTICA

SE PRETENDE OCULTAR LA CORRUPCIÓN Y LA INEFICIENCIA DEL APARATO ESTATAL

A pesar de todo, la economía peruana crece. Si las decisiones políticas que la ciudadanía debe tomar en abril próximo son las correctas, podemos imaginar cuánto más crecerá el empleo adecuado y se reducirá la pobreza. En el Perú, por cada 5 soles que se invierten en el desarrollo de cualquier proyecto productivo, solo un sol corresponde a la inversión del Estado, los otros 4 soles van por cuenta y riesgo del ahorro privado. Es decir, una ejecución adecuada de los 4 soles, bajo la atenta mirada "del ojo del amo", hace que dichos soles se multipliquen.

En 2025, el valor de todos los bienes y servicios producidos en el país representaron aproximadamente US\$ 300,000 millones, de los cuales un 30% provinieron de las exportaciones (US\$ 90,647 millones en 2025, un crecimiento de 18.7% comparado con el 2024 según el Banco Central de Reserva). ¿Quiénes participan de las exportaciones? Principalmente el sector minero, que aportó US\$ 52 268 millones y las agroexportaciones estarían próximas a los US\$ 15,000 millones. Otros sectores aportaron poco más de US\$ 23,000 millones.

Los positivos resultados se deben a varios factores, el incremento en los precios de los

metales, pero también del volumen exportado, aunque en menor medida. En el caso de las agroexportaciones, se incrementó el volumen y los precios disminuyeron, esto significa que los productores han ganado en productividad, han sido más eficientes que sus pares en el exterior.

Sin embargo, podemos imaginar cuál habría sido el resultado de las exportaciones si todas esas empresas privadas hubiesen sido administradas por el estado. De seguro, algo similar a Petroperú, cuya deuda, según el economista Enzo Defilippe, tan solo en el "primer trimestre de 2025 alcanzaba los US\$ 5,600 millones, mientras que el patrimonio la empresa era de apenas US\$ 2,300 millones. Estaba técnicamente quebrada.

No obstante estos datos incontrovertibles, existen grupos políticos que proponen que el Estado siga financiando los déficits de Petroperú, en lugar de destinar dicho capital a la construcción y mejoramiento de escuelas, hospitales, caminos, aeropuertos, puertos, etc. Bajo el falaz argumento de "empresa estratégica" se ha extendido un manto protector que oculta la corrupción, ineficiencia del aparato estatal y compadrazgo político.

Los defensores de Petroperú se encuentran en todos los movimientos de izquierda, esos que manifestaban "no más pobres en un país rico", y una vez en el poder fueron ellos los únicos que salieron de la pobreza. Ollanta Humala con Nadine fugada al Brasil y Lilia Paredes, esposa del golpista Pedro Castillo en México. O Martín Vizcarra, que decidió cerrar el Congreso de la República argumentando que le habían "denegado fácticamente la confianza", una aberración jurídica. O López Chau que de llegar al poder echaría manos de las reservas que atesora el Banco Central, un ex funcionario del banco no sabe que si las reservas disminuyen las tasas de interés tienden a incrementarse. En consecuencia, el crédito para que el agricultor compre un camioncito se eleva, o el auto que debe reemplazar un taxista, o la tasa que se paga para adquirir una vivienda.

Estos mismos grupos plantean el cambio de constitución para que el Banco Central pierda la autonomía que le otorga la Carta Magna del 1993. Lo que interesa no es quién la promulgó, lo importante es si resulta eficiente para el objetivo nacional de atraer inversión y reducir la pobreza.

TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: CARLOS ADRIANZÉN



CUANDO FUIMOS EL FUTURO

REFLEXIONES SOBRE LOS DESARROLLOS ECONÓMICOS DE PERÚ Y ESPAÑA

Cada uno de nosotros ve algo diferente. Cada día que pasa los matices aparecen, sin permiso. Esto también sucede en materias económicas. Lo podemos negar, claro; pero hacer eso no cambia casi nada. Salvo que, lo que vemos, solo algunas veces coincide con lo que pasó. Todo sería ya suficientemente enredado sino fuera que –para sobrevivir– necesitamos tener una idea ajustada de lo sucedido.

Y aunque usualmente aprendemos de nuestros errores, esto no sucede siempre. Los errores resultan costosos. Algunas veces, demasiado. Esto nos lleva a mirar hacia atrás, tratando de aprender.

Hoy, en el Perú Actual, aunque envueltos en los errores –los propios y los ajenos– de los que tratamos de aprender, en pocas semanas escogeremos hordas de funcionarios públicos. Los notables entre ellos serían la plancha presidencial, los congresistas, así como los gobernantes regionales y locales. Nótese que cuando escribo uso el sustantivo notable aquí, lo hago refiriéndome exclusivamente a su visibilidad mediática y/o a su capacidad de abuso o enriquecimiento.

Dado que resultaría cándido creer que la mayoría de estos notables tiene una noción ajustada o inteligente de lo que es hoy el Perú y sus retos, hoy escribo para ellos. Puntualmente para los cientos de candidatos a algún puesto público electo y remunerado (pecuniaria y no pecuniariamente) el mes de abril próximo. A todos ellos, y a todos los que no resulten favorecidos.

A ver si –dado el poder de las cifras– las discusiones electorales en las próximas semanas se enfocan y no se diluyen por la moda del momento (por las andadas de un cura gringo ex chileno, Marco, María Corina, Delsi, Donald o la Dolores Sheinbaum).

LA HISTORIA QUE NOS ENCANTA OLVIDAR

Nuestra historia nacional –léase, desde que nos abandonaron los españoles alrededor de 1821– merece ser reenfocada como insumo clave para cualquier interpretación del país en la actual campaña electoral. Con las mejores cifras disponibles –me refiero a las estupendas cifras del noruego Agnus Maddison y las sugestivamente cambiantes estadísticas de los Indicadores de Desarrollo Global del Banco Mundial– podemos dar un consistente mirada a la suerte económica del Perú desde que nació (ver la Figura 1).

En este ejercicio usamos como referentes respecto al Perú tanto a la Madre Patria (España) cuanto al indiscutido ícono global de desarrollo económico de estos tiempos (Los Estados Unidos de Norteamérica). Enfocando lo sucedido en el lapso 1821-2025, en el aludido gráfico descubrimos dos secretos bien guardados.

Acápite A Figura 1: La pretenciosa España de estos tiempos, entre 1821 y el fin de su cinematográfica Guerra Civil, registraba tanto una creciente divergencia con la potencia en ciernes

(los EE. UU.), como una visible cercanía a los niveles de desarrollo relativo de la primera centuria peruana y sus excesos caudillistas-mercantilistas. Es buen español (idioma) ambos dibujábamos algo cercano a dos plazas fallidas a lo Acemoglu.

Acápite B Figura 1: Pero esto no era todo lo relevante. Perú y España perdían el tren de la historia como potencias económicas. Caminaban hacia un febril camino al socialismo mercantilista.

Nación de perdidos

Bajo la perspectiva peruana, que debería ser lo que les interese a los cientos de candidatos hacia quienes –con poca expectativa sobre sus eventuales hábitos de lectura– escribo hoy, merece destacarse que somos una nación "perdida", pobre, o simplemente subdesarrollada. Donde, si revisamos algo de teoría económica, el subdesarrollo económico es solo reflejo de su prostitución institucional.

Esa tendencia hacia la opresión política y económica (i.e.: el desprecio a la libertad de sus ciudadanos) que hace que en estos últimos dos siglos nuestros esfuerzos y recursos naturales sean torpemente extraídos con reglas socialistas (herencia inca) y mercantilistas (herencia virreinal) ignorando la inversión y la inclusión. Si como el petróleo en los penos casos venezolano, colombiano o mexicano actual.

Candidatos, la salida peruana es factible

Si queremos dejar de salir en la parte fea de la foto de la Gran Divergencia Global (cachete a cachete con la postrada madre patria), es vital trabajar y esforzarnos más. Tirar al tacho la imagen del mendigo sentado en un banco de oro. Es falsa. Necesitamos recordar que antes de existir fuimos una postrada plaza española, mercantilista hasta la médula.

Cantemos nuestro himno con razón. Seamos política y económicamente libres. Fuera Cuba del Perú. Sí, libres como Finlandia o Noruega.

¿Volveremos a ser el futuro?

En el pasado–cuando nos abandonaron– fuimos el futuro que nunca llegó. Repetimos la receta mercantilista española y la empeoramos con los caudillos dictadores y ladrones en el poder que traen inexorablemente los socialismos latinoamericanos. Si hoy enfocamos los patrones de desarrollo de Perú y España -coeficientes de nuestros productos por persona respecto a una plaza subdesarrollada (ver Figura 2), la foto es clara.

Acápite A Figura 2: A España la levantó el orden y la apertura posterior a fase de caos que los llevó a su sangrienta guerra civil. Al Perú lo hundió su corruptísimo velascato (socialismo-mercantilismo extremo a la usanza cubanoide). Que no lo queramos ver es la parte nuclear del problema.

Acápite B Figura 2: A España la hunden relativamente en los últimos años el desorden socialista de los Zapatero, Sánchez y de una recua de tibios. El Perú actual, en cambio, experimenta una colisión entre dos polos. Se recupera y luego se estanca con los Vizcarra, Sagasti o Boluarte, calcados de la mediocridad de las reformas borbónicas que siglos atrás demolieron al otrora brillante imperio español.

Epílogo

El gráfico per se es sugestivo, señor candidato. La actual España difícilmente regresará al orden y la sensatez. El Perú actual, en cambio, también difícilmente cambiará de rumbo en la dirección correcta. Esto, a menos que usted dé la talla, y encuentre que elevando la libertad política y económica de los peruanos... esto es posible y aconsejable.

Pero no se equivoque estimado lector. España es una plaza extraordinaria para estudiar y hacer turismo. En el Perú se come muy bien y se puede hacer turismo de aventura. Pero –otra vez– puede ser el futuro. Si usted se entera, dónde estaría parado.

SECRETARIO GENERAL DE LA OEA: MISIÓN DE OBSERVACIÓN ELECTORAL HARÁ TRABAJO INDEPENDIENTE

El secretario general de la OEA, Albert R. Ramdin, sostuvo que la misión de observación electoral que vendrá a Perú para las elecciones generales de abril próximo realizará un trabajo independiente.

"Les puedo decir sin ninguna vacilación que las misiones de observación de la OEA son realmente independientes, independientes de la Secretaría. Ellos presentan su informe y están aquí para apoyar el proceso democrático", sostuvo.

Albert R. Ramdin suscribió junto al canciller peruano, Hugo de Zela, el acuerdo "Privilegios e inmunidades de los observadores para las elecciones generales".

Dijo que habían recibido en agosto del 2025 la invitación oficial de parte del Gobierno peruano para el envío de una misión de observación electoral, la misma que estará encabezada por una persona que viene de la región, que conoce muy bien a Perú y también conoce muy bien a la OEA.

"La misión estará integrada por expertos de diferentes campos, el campo de tecnología, observación, por supuesto, en el financiamiento de las campañas y la justicia electoral", explicó.



Sostuvo que en este momento se encuentran en la fase de congregar a las personas que integrarán la misión de observación y reiteró su voluntad de querer estar presente en todo el país.

Indicó que, tras la firma del acuerdo con la Cancillería, la OEA suscribirá otro acuerdo con las entidades electorales, con lo cual se habrán realizado todos los procedimientos formales para que el Perú cuente con la misión de observación electo-

ral de la OEA.

Concluyó su intervención destacando la participación en la ceremonia de los titulares de los organismos electorales como el Jurado Nacional de Elecciones, Roberto Burneo, y la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE), Piero Corvetto.

"Estamos seguros de que ello es un reflejo de la confianza que pueden tener tanto las personas como el pueblo peruano en el proceso electoral que se avecina", aseveró.

Elecciones 2026: Gobierno dará plenas facilidades y apoyo a misión de observadores de OEA

El Gobierno dará plenas facilidades a la misión de observadores de la Organización de Estados Americanos que arribará al país para presentar las elecciones generales que se desarrollarán el próximo 12 de abril informó el canciller Hugo de Zela.

El ministro de Relaciones Exteriores declaró, luego de firmar el acuerdo Privilegios e Inmunidades de los Observadores para Elecciones Generales 2026, con el secretario general de dicho organismo, Albert Ramdin.

"El gobierno está firmemente comprometido con la realización de un proceso electoral eficiente y transparente. Por esa razón respaldamos desde un inicio las invitaciones que han realizado nuestros organismos electorales para que distintas misiones de observación electoral se hagan presentes en nuestro país a lo largo del proceso", señaló.

Manifestó que está convencido de que la misión de observación electro-

ral de la OEA hará un trabajo importante, serio y responsable.

"Quiero renovar en ese sentido el compromiso del gobierno para brindar a esta misión todas las facilidades que requiera y todo el apoyo que necesite para desempeñar sus funciones, como dijo el secretario general, con total independencia en línea con nuestra política de apertura y cooperación con los mecanismos internacionales de observación electoral", aseveró.

También reiteró el compromiso del Gobierno de tomar todas las medidas necesarias para garantizar que la voluntad de cada uno de los peruanos, expresada mediante su voto, sea respetada en condiciones de igualdad.

"En la cancillería asumimos este compromiso con plena convicción, porque además del apoyo que nos va a tocar prestar a todas las misiones de observación electoral que vengan al Perú, tenemos también el desafío

y la responsabilidad de hacer posible que más de 1,200,000 peruanos que están empadronados para votar en el exterior, puedan ejercer su derecho al voto", indicó.

Observadores independientes

Por su parte, el secretario general de la OEA afirmó que desde 1992 el Perú los ha invitado en 23 ocasiones para observar los procesos electorales, lo cual agradecen y sirve de ejemplo para otros países.

Señaló que el primero de agosto de 2025 recibieron la invitación de parte del gobierno peruano para que envíen una misión de observación electoral para el proceso del 12 de abril de este año.

"Nosotros agradecemos mucho esa invitación y vamos a congregar una misión de observación electoral que estaremos enviando, estará encabezada por una persona que viene de la región, conoce muy bien al Perú y también conoce muy bien a la OEA", señaló.

TRIBUNA LIBRE

ESCRIBE: MANUEL GAGO

ELECCIONES 2026: APOSTANDO A GANADOR



LOS FAVORITOS SON LOS CANDIDATOS DE DERECHA

La plataforma de predicciones Polymarket ingresa a la campaña electoral de 2026. Día a día actualiza las probabilidades presidenciales de los candidatos; de esta manera, de las encuestas pasamos a las probabilidades, pasamos de universos limitados de personas encuestadas a un universo de "apostadores" ilimitados, dando a conocer por quién será su voto.

Consultamos la plataforma de Internet el 10 de enero pasado. Las probabilidades de Rafael López Aliaga de ganar la presidencia eran de 51%, bastante lejos de Keiko Fujimori (15%), Alfonso López Chau (13%) y Carlos Espá (6%). Horas después, en su cuenta de Facebook, el candidato López Aliaga actualizó los resultados: subió a 54%, y el resto seguía como estaba. Una veintena de candidatos apenas alcanzan el 1%; poquísimas gente arriesga un cobre por ellos. ¿Qué está pasando? ¿Por qué los resultados de Polymarket difieren tremadamente con la reciente encuesta de Datum?

Según Datum, con un universo limitado de 1,200 personas encuestadas entre el 2 y 6 de enero, la intención de voto por López Aliaga es 12%, de Fujimori 8.8% y de Carlos Álvarez 6.2%. Ciertos medios resaltan que solo un 12% ya tiene su voto decidido. Si los encuestados son los mismos para todas las preguntas, ¿cómo un sólo 12% decidió su voto si a la pregunta "¿por cuál de ellos votaría este domingo?" la suma de todos ellos es 50.6% y un 49.4% corresponde a "ninguno", "voto viciado" y "no sabe"?

Pero hay más: Para un 51% de los encuestados, Nayib Bukele es el presidente que quisieran, y un 30.6% votarían por un candidato de derecha. A nuestro entender los encuestados responden asumiendo que es domingo, el día de elecciones. Asumen, asimismo, posiciones políticas: Bukele y derecha.

Los resultados no convencen, salvo explicaciones convincentes. ¿Por qué existe un empecinamiento de hacerle creer al país que la mayoría de electores todavía no decide? ¿Acaso para buscar un outsider, de alguno con 1% de aceptación que suba como la espuma en intención de voto? Ya veremos quién acierta, si Polymarket o las encuestadoras.

Los estudios de probabilidades son amplios. Sus números fríos ofrecen verdades objetivas. El campo de la predicción es auxiliado por data, estadística y variables de distinto orden. Si un estudio carece de suficiente información relevante es subjetivo, una coronada, un "me tinka". Los resultados de Polymarket no son encuestas, son probabilidades generadas por usuarios (mucho más de 1,200 personas encuestadas en determinados lugares) que ingresan al portal desde cualquier sitio del planeta dando a conocer por quién votarán. Al portal de Internet pueden ingresar los peruanos en el exterior y los pobladores de la Amazonía y de los Andes, a donde no llegan las encuestadoras. El universo ilimitado de Polymarket observa eventos mundiales, entre ellos la captura de Nicolás Maduro, la inminente caída del régimen iraní y otros acontecimientos geopolíticos.

En el campo de las probabilidades sociales, políticas y económicas todo es posible. Las percepciones ciudadanas, las propias y las creadas por poderes fácticos, pueden inclinar la balanza de los resultados. Las condenas judiciales escondidas por peculado (apropiación de bienes del Estado) y por asalto y robo pueden hundir a los candidatos.

Los planes de gobierno importan poco o nada. El voto es por atracción y por rechazo personal. ¿La población es, como se cree, voluble y carece de convicciones? En reiteradas oportunidades señalamos que los peruanos son creyentes y capitalistas, gente de derecha popular. La encuesta de Datum confirma esta realidad incontrastable, difícil de ocultar y maquillar, y predice quién podría ser el próximo presidente.

MUNICIPALIDAD DE LIMA PIDE AL MTC FACULTADES PARA FISCALIZAR TRÁNSITO EN PANAMERICANA SUR

El alcalde de Lima, Renzo Reggiardo, solicitó al ministro de Transportes y Comunicaciones, Aldo Prieto, que le otorgue a la Municipalidad de Lima las facultades necesarias para fiscalizar el tránsito en la Panamericana Sur, con la finalidad de complementar las funciones que asumió tras la salida del concesionario Rutas de Lima.

"Le hemos pedido que nos den las facultades para controlar la velocidad en la carretera Panamericana Sur, vigilar que se respete el carril destinado a vehículos de emergencias y que actualmente lo usan indebidamente todos los veraneantes para llegar rápido a sus destinos", informó Reggiardo en RPP.

Cabe indicar que el carril de emer-

gencia es la franja lateral o berma de la carretera que queda libre de tránsito normal para uso exclusivo en casos de emergencia o para que vehículos de auxilio puedan operar.

El alcalde de Lima recordó que desde diciembre último la Empresa Municipal de Apoyo a Proyectos Estratégicos S.A. (Emape) asumió la gestión de un tramo de la vía que era administrada por Rutas de Lima. Desde entonces, las labores de mantenimiento y seguridad de la vía las ejerce Lima, que suspendió el cobro de peajes en Villa y Punta Negra.

De acuerdo con Reggiardo, la

nueva responsabilidad no les permite ejercer control de velocidad de los vehículos que se trasladan por esta vía ni del transporte pesado. "Le pido al ministro (Aldo) Prieto que nos permita contar con estas facultades de fiscalización para poder controlar mejor el tránsito", afirmó.

El alcalde aseguró que la labor de fiscalización la puede ejercer el personal de Emape, que se encuentra capacitado para la misma. Reggiardo indicó que esas facultades también le permitirán controlar mejor el tránsito en la carretera Panamericana Norte.

El alcalde de Lima lamentó el fa-

llecimiento de dos trabajadores de limpieza de Emape, quien perdieron la vida esta madrugada en la carretera Panamericana Sur mientras realizaban sus labores a la altura de Villa El Salvador. Las víctimas fueron identificadas como Wilfredo Rosales Mallca y Jessica Corachahua Toledo.

Reggiardo pidió a las autoridades competentes que realicen una investigación exhaustiva sobre el fatal accidente, aunque adelantó que, según datos preliminares, el chofer de la unidad que embistió a la cuadrilla de limpieza, Edwin Vega Luis, se habría quedado dormido al volante.



Surquillo, jueves 15 de enero de 2026.

Dando cumplimiento a lo dispuesto en la Ley de Concesiones Eléctricas, Decreto Ley N° 25844, Artículo 87, informamos de una interrupción en el servicio eléctrico.

LUGAR:: Ate Vitarte.

ZONA AFECTADA:: Avenidas: Daniel Alcides Carrión, Manuel Villavicencio.

Asociaciones de vivienda: El Portal de Santa Clara, Hijos de Apurímac, Residencial Santa Clara, La Aurora de Santa Clara, Villa Rica de Santa Clara, El Paraíso de Santa, Los Llanos de Santa Clara, Agua Dulce de Apurímac, Nueva Generación, Las Terrazas de Santa Clara.

Asentamientos Humanos: Las Lomas de Santa Clara, Santa Rosa, El Pedregal de Santa Clara, El Mirador de Santa Clara, El Portal de Santa Clara, Valle Rímac Santa Clara.

ALIMENTADOR:: SC10.

CIRCUITO AFECTADO:: Recloser 2774 a la subestación 10079.

DÍA :: Martes, 13 de enero del 2026.

HORA INICIO :: 10:34 h

HORA FINAL :: 11:37 h

La interrupción del servicio fue causada por daños en la red de MT ocasionados por terceros, lo que originó la actuación de nuestros dispositivos de protección, desconectando el circuito afectado.

Inmediatamente después de constatada la magnitud del daño, LUZ DEL SUR procedió a la normalización del circuito afectado.

LUZ DEL SUR agradece la comprensión de sus clientes, por esta interrupción ocasionada por causas fuera de su control.



TURISMO: TICKET PROMEDIO DE CONSUMO EN VERANO SUPERARÍA LOS S/ 200 POR DÍA Y CRECERÍA 33%

El gerente general de la Cámara Nacional de Turismo (Canatur), Carlos Loayza, sostuvo hoy que el turismo interno empieza el año con buenas perspectivas y previó que el ticket promedio de consumo en el verano superaría los 200 soles por día.

Refirió que el ticket promedio de consumo de los turistas en la campaña de verano pasado superó los 150 soles. Con ello se registraría un crecimiento de 33% en el ticket promedio de consumo en el verano del 2026 respecto al verano previo.

"Tenemos una mejor condición económica en comparación al año pasado y en este caso estamos seguros que la capacidad de gasto será mayor", declaró a la Agencia Andina.

No obstante, reconoció que siem-

pre hay mucha atención y predisposición a buscar lo más económico de parte de los turistas.

ENTORNO POSITIVO

"Empezamos el año con expectativas positivas. Felizmente con una tranquilidad que permite programar los viajes de modo que contribuyan con dinamizar el sector recuperando el aporte de la campaña de verano", manifestó.

En este caso mencionó que los destinos más atractivos son los aquellos que tienen playas, en primer lugar. Sin embargo, también están las localidades próximas dependiendo de la región en la que se ubiquen los viajeros.

Por ejemplo, mencionó que si estamos hablando del sur del país,

hay mucho movimiento hacia las playas de Tacna y Arequipa. Pero si hablamos de Lima están las playas del Sur Chico hasta Ica y las playas del Norte Chico que siempre son una atracción especial en esta época del año, agregó.

ACTIVIDADES CULTURALES

Loayza mencionó que en esta campaña de verano no todo es playa y que también hay otros destinos igual de importantes.

Se trata de los destinos con atractivos patrimoniales culturales.

"No hay que olvidar que también hay una alta fluencia de turismo en esta época vinculada a actividades culturales como aquellas vinculadas a los carnavales que no tienen que ver con el verano", dijo.

¿TIENES UN EMPRENDIMIENTO INNOVADOR Y NECESITAS CAPITAL SEMILLA PARA INGRESAR AL MERCADO?

¿Tienes un modelo de negocio o producto mínimo viable con potenciales clientes, pero te falta capital para ingresar al mercado? El programa ProInnovate del Ministerio de la Producción (Produce) te brinda la oportunidad de acceder a un capital semilla desde los 67,000 hasta los 150,000 soles.

Estos recursos son para emprendedores innovadores y de alto impacto – conocidas como startups – con un producto o servicio con una ventaja comparativa e innovadora, puedan ingresar y escalar en el mercado nacional e internacional.

Esta importante inyección de financiamiento inicial de ProInnovate se canaliza a través del concurso StartUp Perú, que a la fecha ya tiene trece generaciones – desde el 2014 – y ha impulsado más de 1,000 proyectos en diversas regiones, con una inversión que supera los 60 millones de soles.

Más que un fondo inicial, la inversión que realiza ProInnovate en estos proyectos es fundamental para acelerar la validación u optimizar un producto mínimo viable, aplicando nuevas bondades o atributos respecto de lo que demanda el mercado y acelerar su crecimiento en los diversos nichos comerciales a los cuales busca ingresar.

Este financiamiento, en comparación con un crédito o préstamo, ofrece distintos beneficios que impactarán en los negocios para hacerlos más competitivo y productivos frente a los competidores.

Beneficios clave del capital semilla de ProInnovate:

1) Sin deuda, pero con propósito

En su calidad de fondos no reembolsables, los recursos entregados por el concurso StartUp Perú no se devuelven, sin embargo, el uso de estos debe estar destinados a los gastos que indica estrictamente las bases del concurso. Este aspecto es supervisado rigurosamente por los especialistas de ProInnovate.

2) Acompañamiento técnico especializado

Cada uno de los equipos emprendedores que resulten ganadores del concurso recibirán el apoyo técnico de un ejecutivo del programa. De esta manera, se garantiza que la ejecución del proyecto sea transparente y cumpla con los objetivos trazados.

3) Validación en el mercado

Este financiamiento facilita la aplicación o el ajuste de funcionalidades u operativa del producto o servicio en base a la retroalimentación proporcionada por usuarios reales.

4) Potenciar áreas para incrementar ventas

Parte de los fondos otorgados pueden ser usados en financiar estrategias de marketing y expansión en mercados regionales y globales.

5) Respaldo de ser parte del portafolio de beneficiarios de ProInnovate

Al ser un proyecto beneficiario de ProInnovate contará con un prestigio ganado frente a inversionistas, aceleradoras y cooperantes internacionales vinculados al ecosistema de la innovación y el emprendimiento en el ámbito nacional e internacional.

¿Cómo postular al concurso StartUp Perú 13G?

Con un capital semilla que va desde los 67,000 hasta los 150,000 soles, esta iniciativa cofinancia proyectos de emprendimiento innovador y de base tecnológica de todos los sectores y actividades económicas y facilita su ingreso al mercado nacional y global.

Postulación para personas naturales y empresas:

Son dos categorías las que admite este concurso: Emprendimientos Innovadores y Emprendimientos Dinámicos.

A) Emprendimientos Innovadores

Se cofinanciará por hasta 67,000 soles los proyectos que cuenten con un Producto Mínimo Viable (PMV) y

con tracción que se evidencie, es decir, probado con potenciales clientes y altas posibilidades de diferenciarse en el mercado.

Pueden postular emprendimientos con hasta 18 meses de operación y no es necesario registrar ventas.

Postula en: <https://bit.ly/EmprendimientosInnovadores>

B) Emprendimientos Dinámicos

Ótorga un fondo de hasta 150,000 soles y está dirigida a startups que, además de contar con un PMV en el mercado, ha registrado ventas mínimas de 120,000 soles y busca

fortalecer su presencia en nichos nacionales e internacionales.

Pueden postular emprendimientos constituidos con ventas de al menos 120,000 soles sin IGV.

Postula en: <https://bit.ly/EmprendimientosDinamicos>

Es importante señalar que los proyectos a presentarse deben crear su formulario de postulación hasta el viernes 16 de enero del 2026 (1 p.m.).

Si tiene alguna consulta sobre las bases, escribe a: startup@proinnovate.gob.pe



LUZ DEL SUR

Luz del Sur S.A.A.

Surquillo, jueves 15 de enero de 2026.

Dando cumplimiento a lo dispuesto en la Ley de Concesiones Eléctricas, Decreto Ley N° 25844, Artículo 87, informamos de una interrupción en el servicio eléctrico.

LUGAR :: Mala.

ZONA AFECTADA:: Avenidas: Antigua Panamericana Sur km 93.9.

Urbanización: Monte Alto II.

Calles: Humberto Velásquez Arenales.

Anexos: Calicanto, El Palmo, 27 de diciembre, Bujama Alta.

ALIMENTADOR:: BJ21.

CIRCUITO AFECTADO:: Alimentador BJ21 a subestación 1458.

DÍA :: Martes, 13 de enero de 2026.

HORA INICIO :: 09:30 h

HORA FINAL :: 11:42 h

La interrupción del servicio fue causada por daños en la red de MT ocasionados por terceros, lo que originó la actuación de nuestros dispositivos de protección, desconectando el circuito afectado.

Inmediatamente después de constatada la magnitud del daño, LUZ DEL SUR procedió a la normalización del circuito afectado.

LUZ DEL SUR agradece la comprensión de sus clientes, por esta interrupción ocasionada por causas fuera de su control.

HUAWEI SE ASOCIA CON LA LEYENDA DEL MARATÓN ELIUD KIPCHOGE PARA PRESENTAR UN RELOJ DE RUNNING DE ÚLTIMA GENERACIÓN

El 5 de enero de 2026, el equipo de running llamado dsm-firmenich, al que pertenece el ícono del maratón, Eliud Kipchoge, anunció una revolucionaria colaboración con Huawei. Como socio tecnológico oficial, Huawei une fuerzas con este equipo, conocido como el equipo de running más formidable del mundo, para elevar el espíritu del deporte, inspirar una pasión generalizada por esta práctica y promover métodos de entrenamiento más inteligentes. Esta fusión de excelencia atlética e innovación tecnológica da nueva energía al movimiento global del running, al tiempo que señala el audaz regreso de Huawei al ámbito de los relojes especializados de running profesionales tras una pausa de cinco años.

Ampliamente considerado como una leyenda viva entre los corredores de todo el mundo, la carrera de Kipchoge es nada menos que icónica. Su innovador logro de completar una maratón en 1 hora, 59 minutos y 40 segundos rompió la esquina barrera de las dos horas, un hito histórico que redefinió los límites de las capacidades humanas y encarnó su creencia de que «ningún ser humano tiene límites».

Para él, correr trasciende el elitismo; es una actividad universal abierta a todos, independientemente de



la edad o los objetivos de distancia. Es un símbolo de libertad, un camino hacia la salud y una poderosa expresión de unidad. En noviembre de 2025, tras ganar la prestigiosa medalla Seven Star, Kipchoge dio a conocer un nuevo y ambicioso capítulo en su carrera: una aventura global

para correr siete maratones en siete continentes. A través de este extraordinario viaje, busca tender puentes entre diversas culturas mediante el running e inspirar una vida más saludable en todo el mundo.

Para promover la pasión universal por el running, Kipchoge necesitaba

todo el mundo hasta junio de 2025 y liderando las ventas globales en los tres primeros trimestres de ese año. Gracias a su compromiso con la innovación y a su enorme comunidad de usuarios, Huawei encarna la excelencia en el running.

Esta colaboración viene acompañada de una sorprendente revelación: Huawei está por presentar un nuevo reloj deportivo profesional de última generación enfocado en running, lo que supone su regreso a este ámbito cinco años después del debut de la primera generación del HUAWEI WATCH GT Runner en 2021. Durante este tiempo, Huawei ha perfeccionado meticulosamente su ventaja tecnológica: TruSense system, que ofrece una precisión, capacidad de respuesta y exhaustividad sin igual en el seguimiento de la salud y el estado físico; el sistema de posicionamiento Sunflower representa un salto cuántico en la precisión del posicionamiento; las rigurosas pruebas en las que han participado más de 100 corredores garantizan que las predicciones del rendimiento en carrera superen el 97 % de precisión, mientras que un modelo de aprendizaje automático para la evaluación de la fatiga permite a los atletas entrenar de forma más inteligente.

MÁS QUE PASARELA: EL MODELAJE FORMA A NIÑAS

En el marco de la temporada de vacaciones, la Escuela de Talento y Modelaje ModelsPerú anuncia la apertura de sus programas formativos dirigidos a niñas y adolescentes, orientados al desarrollo integral de la autoestima, la disciplina y las habilidades sociales mediante cursos especializados de Modelaje, Etiqueta & Protocolo, Fotopose y Maquillaje.

Ellos destacan que el modelaje va mucho más allá de la pasarela. La formación incluye el trabajo de postura, expresión corporal y presencia escénica, herramientas que fortalecen la confianza en sí mismas y ayudan a las alumnas a desenvolverse con seguridad en distintos entornos sociales y académicos.

«Cuando una niña aprende a caminar con seguridad y elegancia, también aprende a creer en ella misma. Esa confianza la acompañará toda la vida», señaló Brenda Navarro, coach de la Escuela.

Las clases de Etiqueta & Protocolo permiten a las alumnas aprender normas de comportamiento social, presentación personal, comunican-



ción respetuosa y buenos modales, incluyendo el uso adecuado de utensilios en la mesa y la correcta interacción en eventos públicos. Estos conocimientos contribuyen a proyectar una imagen segura, educada y positiva desde temprana edad.

En el área de Fotografía & Fotopose, las niñas participan en dinámicas

lúdicas donde aprenden a desenvolverse frente a la cámara, abordando técnicas de fotopose individual y grupal, nociones de colorimetría, tipos de planos y ángulos fotográficos. Este aprendizaje refuerza la creatividad, la comunicación no verbal y la seguridad personal.

Asimismo, los cursos de Maquillaje están diseñados para niñas y adolescentes desde los 7 años, con un enfoque en automaquillaje natural, cuidado de la piel (skincare) y creatividad artística. Las clases enseñan el uso correcto de brochas y productos, promoviendo el autocuidado y la expresión personal en un entorno educativo y supervisado.

«No enseñamos a ocultar, enseñamos a resaltar la belleza natural y el amor propio de cada niña, siempre desde el respeto y la formación. Nuestro objetivo es que cada niña descubra su potencial, gane confianza en sí misma y aprenda habilidades que le servirán para toda la vida. Formamos seguridad, disciplina y valores, no solo técnicas.», agregó Navarro.

MALL AVENTURA Y LA MUNICIPALIDAD DE SAN JUAN DE LURIGANCHO INICIAN EL 2026 CON NUEVA FERIA LABORAL

En línea con su compromiso de contribuir al desarrollo económico y social de la comunidad, Mall Aventura, en alianza con el área de Gerencia de Desarrollo Económico de la Municipalidad de San Juan de Lurigancho, realizó con éxito una nueva Feria Laboral el pasado miércoles 7 de enero, convocando a más de 1,400 personas interesadas en acceder a oportunidades de empleo formal en empresas líderes en sus sectores.

La actividad se llevó a cabo en la rotonda central del primer piso de Mall Aventura San Juan de Lurigancho, espacio que permitió una dinámica fluida entre postulantes y empresas participantes. Durante la jornada, los asistentes pudieron conocer diversas vacantes, entregar sus currículos y participar en procesos de preselección directa.

En esta edición, formaron parte de la feria reconocidas marcas de los sectores gastronomía, retail y servicios, como Promart, Shimaya, Fonbienes, Tacos Marcial, Antojitos Coreanos, La Leña, Coco Crêpe, entre otros, que ofrecieron oportunidades laborales orientadas a distintos perfiles y niveles de experiencia.

La feria fue organizada en coordinación con la Municipalidad de San Juan de Lurigancho, a través de su área de Gerencia de Desarrollo Económico, reafirmando el trabajo conjunto entre el sector público y privado para fomentar la empleabilidad y el acceso a trabajos formales dentro del distrito.

Como parte de esta iniciativa, Mall Aventura San Juan de Lurigancho anunció que las ferias laborales se realizarán de manera mensual a lo largo del año, consolidándose como un espacio permanente de conexión entre empresas y talento local, exclusivamente en esta sede. La siguiente edición se realizará el miércoles 18 de febrero de 9:00a.m. a 1:00p.m.

¿CÓMO SABER SI UN PROYECTO INMOBILIARIO ES FORMAL Y CUMPLE CON LA LEY?

Comprar un inmueble suele ser una de las decisiones económicas más importantes en la vida de una persona. Sin embargo, tomar las precauciones necesarias y verificar que el proyecto cumpla con la normativa vigente es clave para evitar problemas futuros como retrasos, sanciones municipales o la paralización de la obra.

En ese contexto, Alain Di Natale, Director de la Defensoría del Cliente Inmobiliario (DCI), asociación civil sin fines de lucro creada por los gremios inmobiliarios más importantes del país: la Confederación de Desarrolladores Inmobiliarios del Perú (CODIP) y la Cámara Peruana de la Construcción (CAPECO), recuerda que todo proyecto inmobiliario debe contar con autorizaciones claras antes de ser comercializado. Estas incluyen la licencia de edificación, la conformidad de obra y la inscripción correspondiente en los registros públicos, documentos que garantizan que la construcción se desarrolla dentro del marco legal.

Además, el director de la DCI destaca que los proyectos formales suelen brindar mayor seguridad al comprador, ya que reducen el riesgo de paralizaciones por observaciones municipales o conflictos legales. Por ello, antes de dejarse llevar por precios bajos o facilidades de pago, es vital investigar a fondo. Para facilitar esta tarea, el directivo propone las siguientes recomendaciones que permiten validar la formalidad de un proyecto:

- Verifique la licencia de edificación:

Recuerde solicitar a la inmobiliaria una copia de la licencia vigente



y confirme su validez en la municipalidad correspondiente. Este documento garantiza que el proyecto cuenta con autorización oficial para ser construido.

- Revise los planos aprobados:

Asegúrese de que los planos coincidan con lo ofrecido en la publicidad y el contrato. Los planos aprobados reflejan las características reales del proyecto y evitan cambios no informados.

- Compruebe la inscripción en SUNARP:

Revisar la partida registral permite confirmar quién es el propietario del terreno y si existen cargas, hipotecas o restricciones que puedan afectar la operación.

- Lea con atención el contrato de compraventa:

Verifique que se detallen claramente los plazos de entrega, el metraje, los acabados y las penalidades por retrasos, evitando cláusulas ambiguas o poco claras.

- Busque orientación o presente un reclamo si es necesario:

Ante dudas, inconsistencias o incumplimientos, el comprador puede acudir a la DCI para recibir orientación o presentar un reclamo, siempre que la inmobiliaria esté adherida a este mecanismo de solución de conflictos.

Finalmente, si el ciudadano detecta irregularidades o tiene dudas sobre la legalidad de un proyecto, puede solicitar orientación o presentar un reclamo ante la Defensoría del Cliente Inmobiliario (DCI), siempre que la empresa esté adherida a este mecanismo a través del formulario virtual disponible en el sitio web de la DCI

BYD IMPULSA LA ELECTROMOVILIDAD EN LIMA CON NUEVOS PUNTOS DE CARGA JUNTO A EVINKA Y LA CABRERA

BYD, la marca de vehículos de nueva energía más vendida del mundo, continúa fortaleciendo su ecosistema de electromovilidad en el Perú a través de una alianza estratégica con EVINKA Technology y el reconocido restaurante La Cabrera, que permitirá la instalación de dos nuevos puntos de carga eléctrica en sus locales de Lima como parte de la red Ruta Zero.

Los nuevos cargadores, desarrollados por EVINKA y co-brandeados con BYD, están ubicados en el restaurante La Cabrera de Miraflores (Enrique Palacios 140), y en su local de Santiago de Surco (El Polo

284, urbanización Monterrico). Estos puntos de carga pública estarán disponibles tanto para usuarios de vehículos eléctricos como para los clientes del restaurante, incorporando la recarga eléctrica a espacios de alta concurrencia urbana y promoviendo una experiencia más cómoda y sostenible.

Ruta Zero es la iniciativa estratégica de EVINKA y BYD orientada a expandir la infraestructura de carga pública en ubicaciones clave del país, con el objetivo de facilitar el uso cotidiano de los vehículos eléctricos y acelerar la transición hacia una movilidad más sostenible. La incorpora-



ción de BYD al proyecto potencia su alcance, sumando tecnología de clase mundial y una visión integral de la

electromovilidad.

“La instalación de estos nuevos puntos de carga junto a EVINKA y La Cabrera refleja nuestro compromiso con acelerar la transición hacia una movilidad más limpia y sostenible. Ser parte de Ruta Zero nos permite acercar la electromovilidad a más personas, en lugares que forman parte de su rutina diaria”, señaló Juan Felipe Salgado, Gerente General de Motorysa Perú, representante oficial de BYD en el país.

Por su parte, La Cabrera se convierte en el primer restaurante en Lima en apostar por la electromovilidad, alineando su propuesta gas-

trónica de primer nivel con una visión moderna y sostenible. Esta iniciativa refuerza su compromiso por ofrecer experiencias integrales a sus clientes, incorporando soluciones que acompañan la evolución del transporte urbano y el desarrollo de ciudades más limpias.

Con esta alianza, BYD, EVINKA y La Cabrera —cada uno líder en su respectivo sector— consolidan una propuesta conjunta que combina infraestructura, tecnología y experiencia de usuario, impulsando el crecimiento sostenido del mercado de vehículos eléctricos y el avance de la electromovilidad en el Perú.

POR QUÉ LAS DEFENSAS AÉREAS QUE VENEZUELA COMPRÓ A RUSIA Y CHINA NO PUDIERON REPELER EL ATAQUE DE EE.UU.

Autor:Juan Francisco Alonso
Título del autor:BBC News Mundo

"Nuestra patria es inexpugnable, nadie podrá tocar ni un centímetro de la patria, que es sagrada".

Con estas palabras pronunciadas en 2013, Nicolás Maduro aseguraba que su gobierno había instalado "el sistema antiaéreo más poderoso del mundo" para que "jamás algún avión extranjero pueda entrar a hollar el sagrado cielo de la patria".

Sin embargo, el 3 de enero pasado, casi 13 años después del anuncio de Maduro, no uno, sino más de 150 aviones y helicópteros estadounidenses atravesaron el espacio aéreo venezolano y llegaron hasta Caracas en una inédita operación militar que terminó con la captura del gobernante y de su esposa, Cilia Flores.

Los videos y grabaciones de los sucesos que han circulado por redes sociales apenas muestran resistencia por parte de las costosas baterías antiaéreas venezolanas, lo cual ha reforzado la tesis de que hubo algún tipo de colaboración interna, una versión rechazada por las autoridades.

"Aquí nadie se entregó, aquí hubo combate y hubo combate por esta patria y hubo combate por los libertadores", declaró la presidenta encargada Delcy Rodríguez durante un acto en homenaje a las víctimas militares celebrado cinco días después de los sucesos.

¿Qué pasó entonces? ¿Qué falló? BBC Mundo consultó a expertos militares para intentar responder a estas y otras preguntas.

Lo mejor de lo mejor, en papel

"La ineeficacia de la defensa aérea venezolana es un misterio, ya que, en teoría, era formidable", reconoció a BBC Mundo Mark Cancian, coronel retirado de la infantería de marina de EE.UU. e investigador del Centro de Estudios Internacionales Estratégicos



cos (CSIS, por sus siglas en inglés).

Pero antes de ahondar en las posibles razones de la ineffectividad del sistema de defensa aérea del país sudamericano, valdría la pena explicar qué incluye.

Desde 2009, Caracas comenzó a hacerse con sistemas como el S-300 y el Buk-M2, de fabricación rusa, en el marco de los numerosos acuerdos suscritos desde tiempos del fallecido Hugo Chávez con el Kremlin.

Saltar Podcast y continuar leyendo

El primero está constituido por lanzaderas de cohetes móviles, cuyos proyectiles, de 1.480 kilogramos de peso y 7 metros de longitud, pueden alcanzar aviones, helicópteros o misiles crucero a 150 kilómetros de distancia, de acuerdo con datos del CSIS. Es considerado el rival del sistema estadounidense Patriot.

Por su parte, el Buk-M2 es un sistema similar de medio alcance, capaz de destruir blancos en el aire que se encuentren hasta 40 kilómetros de distancia.

Por último, están los misiles Pechora e Igla-S, ambos de corto alcance. Los Igla-S son portátiles y pueden ser disparados por un solo

soldado y al ser guiados por infrarrojos son capaces de derribar aviones, helicópteros y drones a baja altura.

"Cualquier fuerza militar del mundo sabe el poder del Igla-S, y Venezuela tiene nada más y nada menos que 5.000", dijo Maduro hace unas semanas.

A todo lo anterior hay que sumar los radares de fabricación china y los drones iraníes.

"Para algunos adversarios ese sistema es letal, pero para uno muy sofisticado como EE.UU. no es más que chatarra", aseguró a BBC Mundo Thomas Withington, experto en guerra electrónica y radares del Real Instituto de Servicios Unidos del Reino Unido (RUSI, por sus siglas en inglés).

Esta opinión fue compartida por Cancian.

"Los sistemas rusos parecen funcionar bastante bien en Ucrania, pero han fallado contra adversarios de primer nivel como Israel y ahora EE.UU.", dijo.

El sistema de defensa aérea de Irán, como el de Venezuela, se sustenta en equipos rusos y no pudo frenar los bombardeos que la aviación israelí, primero, y luego los estadounidenses contra sus instalaciones.

ciones nucleares a mediados del año pasado.

Las hipótesis

Hasta el momento, las autoridades castrenses venezolanas no han explicado por qué sus defensas aéreas no reaccionaron.

Sin embargo, los expertos consultados dieron por hecho que hubo una combinación de factores.

"Durante los últimos seis meses, EE.UU. comenzó a formar una flota en el Caribe y esa flota le dio la oportunidad de mapear las defensas aéreas de Venezuela y estudiar sus fortalezas y debilidades", afirmó Withington.

Y, viendo como se desarrollaron los sucesos, las fuerzas estadounidenses hallaron los puntos débiles.

"Es probable que haya habido ataques ciberneticos a las computadoras del sistema, mientras se lanzaron interferencias que inutilizaron los radares y las comunicaciones", afirmó el experto británico.

Esta opinión fue confirmada por un mayor retirado del ejército venezolano.

"La tecnología de guerra electrónica de EE.UU. es muy avanzada. Ellos tienen dispositivos que anulan los radares y hacen que sus aviones sean invisibles", explicó el uniformado a BBC Mundo.

"Al neutralizar los radares lo demás fue muy fácil porque tenían el factor sorpresa", agregó el excomandante de una unidad de tanques.

Cancian, por su parte, aseguró que, además de la superioridad tecnológica estadounidense, las fuerzas venezolanas cometieron graves errores durante su preparación para un eventual enfrentamiento con Washington.

"Muchos sistemas estaban ubicados al descubierto, sin camuflaje, lo que facilitó su destrucción", afirmó.

"En retrospectiva, parece obvio que estas unidades deberían haber estado bien camufladas y han debi-

do usar señuelos", agregó el coronel retirado de la Infantería de Marina.

Imágenes posteriores a los ataques mostraron una batería Buk-M2 destruida junto a la pista de aterrizaje de la base aérea de La Carlota, la cual era visible desde la autopista contigua.

"El entrenamiento y la preparación de los militares venezolanos probablemente fueron bajos, como lo demuestra el mal posicionamiento de los sistemas", agregó.

Pese a que en los últimos meses las autoridades venezolanas anunciaron numerosos ejercicios militares, lo ocurrido el 3 de enero muestra que los mismos no fueron suficientes.

"No dio tiempo de contraatacar. Fueron muy rápidos", declaró al diario caraqueño Tal Cual un militar que sobrevivió a los bombardeos.

Algo similar declaró a Telesur el sargento mayor de tercera Ricardo Salazar, quien resultó herido durante el bombardeo a La Carlota, la base aérea ubicada al este de Caracas.

"Saqué mis dos Igla y les puse el mecanismo de lanzamiento, pero cuando me lo puse en el hombro cayó una bomba a mi lado y salí volando (...) y quedé inconsciente", dijo.

Más que un ejército, una policía

Cancian también achacó los resultados de los sucesos del 3 de enero a los cambios doctrinales sufridos por las fuerzas armadas venezolanas bajo el chavismo.

"Durante años, el ejército se ha centrado más en la seguridad interna que en las amenazas externas", dijo.

Esta tesis fue respaldada por el general venezolano Hebert García Plaza.

"(En EE.UU.) se dieron cuenta que la Fuerza Armada Nacional Bolivariana estaba preparada solamente para un esquema de guerra de resistencia y no para una guerra convencional", declaró a Infobae el que fuera ministro de Transporte y Alimentación de Maduro.

El oficial responsabilizó de lo ocurrido al actual ministro de la Defensa, general Vladimir Padrino López.

"Padrino y (Domingo) Hernández Lárez fueron quienes llevaron esa doctrina de la supuesta guerra de resistencia, que en realidad era una guerra para contener a la oposición política en Venezuela y garantizar la gobernabilidad de la revolución bolivariana en Venezuela", agregó.

LA VIOLENCIA FAMILIAR Y SU IMPACTO SILENCIOSO EN EL DESARROLLO DE LOS HIJOS

La violencia familiar no solo afecta de manera directa a quienes la sufren, sino que deja huellas profundas en los hijos que crecen en hogares marcados por la agresión y el conflicto. Niños y adolescentes expuestos a estas dinámicas enfrentan desafíos emocionales, psicológicos y sociales que pueden influir de forma determinante en su conducta presente y futura.

A ello se suma el impacto que experimenta la madre dentro de este entorno. "Una madre cargada de estrés tiene muchos menos recursos para afrontar una crianza funcional y adaptativa", explicó Adolfo Aguinaga Álvarez, master en psicología por la Universidad Peruana Cayetano Heredia. El especialista se refirió a los efectos colaterales que la violencia genera en la dinámica familiar durante una conversación con la doctora Dany Araujo, conductora del programa Cayetanamente, que se transmite en cayetano.plus, espacio en el que se abordaron el concepto, las causas y las consecuencias de la violencia familiar. Según Aguinaga, la violencia familiar se origina cuando existe un desequilibrio de poder entre las partes. "Se ejerce violencia cuando, a partir de una desigualdad de poder, se subordina al otro, se le hace sentir mal y se le genera daño", precisó.

El especialista explicó que los casos más frecuentes de violencia familiar suelen ser ejercidos por hombres hacia sus cónyuges; sin embargo, también puede darse entre otros miembros del núcleo familiar. En estos contextos, las víctimas no solo son las mujeres, sino también los hijos. No obstante, señala-

ló que la violencia contra los hombres también existe, aunque suele ser menos visible o reconocida socialmente.

Uno de los aspectos más preocupantes, indicó Aguinaga, es la normalización de la violencia dentro del hogar. La tolerancia de estos comportamientos abusivos resulta altamente perjudicial, tanto para las víctimas como para la sociedad, ya que perpetúa ciclos de abuso y genera consecuencias a largo plazo en el bienestar emocional y psicológico. "Muchas víctimas provienen de hogares donde, desde la niñez, la violencia era un patrón de interacción normal. Crecen normalizándola y, cuando forman una pareja, los actos violentos no son percibidos como algo anormal, sino como parte de su cotidianidad", sostuvo.

Respecto al origen de la violencia familiar, el especialista afirmó que se trata de un fenómeno complejo, multicausal y multisectorial. No existe una única explicación, ya que cada caso responde a una combinación particular de factores.

"Hay ciertos parámetros que se repiten, pero cada situación depende de las características del delito, de la víctima y del agresor. La convergencia de estas variables hace imposible definir un perfil único", añadió.

Aguinaga señaló que uno de los factores que estimula la conducta del agresor es la vulnerabilidad de la víctima, asociada en algunos casos a una baja autoestima, la cual se refuerza mediante lo que se conoce como autoestima comparativa.

"Mientras menos es el otro, más soy yo. Humillar y subordinar refuerza el ego del agresor, que muchas veces, fuera del hogar, se muestra inseguro o

tímido. A la par, la víctima se percibe con pocos recursos para afrontar la situación, lo que genera dependencia emocional y, en algunos casos, económica", explicó.

Este entorno de inestabilidad tiene un impacto directo en los niños que presencian la violencia, por ejemplo, al observar cómo el padre agrede a la madre. En ese primer espacio de socialización que es la familia, los menores interiorizan modelos referenciales: uno dominante y agresor, y otro sumiso y pasivo.

Dependiendo de sus características personales, los niños pueden identificarse con uno u otro modelo. Por ello, la exposición temprana a la violencia no solo puede derivar en futuros agresores, sino también en futuras víctimas.

Además, el maltrato sistemático influye en la estructura de la personalidad, trascendiendo la esfera emocional. "Cambia la forma de percibir el mundo, de verse a sí mismo y de relacionarse con los demás", indicó el especialista. Como ejemplo, mencionó el caso de mujeres que, tras vivir situaciones de violencia crónica, desarrollan miedo o desconfianza hacia los hombres, al asociar la figura masculina con la del agresor.

Los adolescentes tampoco están exentos de estas consecuencias. Aguinaga explicó que, a los cambios propios de la edad, se suma la exposición a modelos parentales inadecuados. "Toda esa carga se vuelca en conductas desadaptativas en los espacios donde se desenvuelven, principalmente fuera del hogar, lo que puede derivar en conductas antisociales", advirtió.



LUZ DEL SUR

Luz del Sur S.A.A.

Surquillo, jueves 15 de enero de 2026

Dando cumplimiento a lo dispuesto en la Ley de Concesiones Eléctricas, Decreto Ley Nº 25844, Artículo 87, informamos de una interrupción en el servicio eléctrico.

LUGAR : Pachacamac, Lurín, Santo Domingo de Olleros.

ZONA AFECTADA: Avenidas: Rinconada, Víctor Málásquez, Fernando Reusche, Pachacútec, Miguel Grau, Colonial, Manuel Valle.

Calles: Matamoro, Mina Perdida, Los Jazmínez, Francisco Bolognesi, Los Caracoles, Sánchez Cerro, El Triunfo, Los Jazmines, Los Molles, Los Algarrobos, Melitón Carballo, Los Amancaes, Los Arenales, Las Fresas, Los Lúcumos, José Gálvez.

Urbanizaciones: San Fernando de Pachacamac, Casa Blanca. Jatotita, Cercado Pachacamac, Villa Jardín Cucuya.

Jirones: Los Patos, Suspiros, Paraíso, Castilla, Naranjos, Comercio, Monjes, Lima.

Centro Poblado: Quebrada Verde, Santa Anita, San Miguel Alto, Matamoro.

ALIMENTADOR : L01.

CIRCUITO AFECTADO : Alimentador L01 a la subestación 1347.

DÍA : Martes 13, de enero de 2026.

HORA INICIO : 05:48 h

HORA FINAL : 06:53 h

La interrupción del servicio fue causada por daños en la red de MT ocasionados por terceros, lo que originó la actuación de nuestros dispositivos de protección, desconectando el circuito afectado.

Inmediatamente después de constatada la magnitud del daño, LUZ DEL SUR procedió a la normalización del circuito afectado.

LUZ DEL SUR agradece la comprensión de sus clientes, por esta interrupción ocasionada por causas fuera de su control.

NOAH WYLE HABLA DEL PULSO HUMANO DETRÁS DE 'THE Pitt' Y POR QUÉ LA SERIE DE HBO MAX CONECTA TANTO CON EL PÚBLICO

Tras un año que consolidó a The Pitt como uno de los dramas más potentes de la televisión actual, Noah Wyle atraviesa un momento decisivo en su carrera. El actor estadounidense acaba de ganar su primer Globo de Oro, un reconocimiento que llega décadas después de que ER lo convirtiera en un referente del género, mientras que la serie de HBO Max fue distinguida como la mejor de su categoría. Un presente que lo reafirma como una de las figuras más relevantes de la pantalla chica.

En The Pitt, Wyle interpreta al

Dr. Michael 'Robby' Robinavitch, un médico brillante capaz de manejar el caos de una sala de emergencias, pero que comienza a desmoronarse cuando el foco deja de estar en sus pacientes y se vuelve hacia su propio interior. La segunda temporada, estrenada con episodios semanales hasta completar 15 capítulos, profundiza en ese quiebre silencioso.

En una conversación exclusiva con RPP, el actor reflexiona sobre la evolución de su personaje, el realismo extremo que define la serie y las razones por las que este drama médico ha

logrado conectar con una audiencia global que busca una mirada honesta sobre quienes trabajan en primera línea, más allá del espectáculo.

¿De qué trata la segunda temporada de The Pitt?

La primera temporada presentó al Dr. Robby Robinavitch durante un turno agotador en la sala de urgencias del Centro Médico de Trauma de Pittsburgh, conocido como The Pitt, mientras daba la bienvenida a un grupo de practicantes. A lo largo de quince horas, estudiantes y residentes se enfrentaban no solo a la presión clínica, sino también a la carga emocional del trabajo.

La segunda temporada no intenta superar ese impacto con una tragedia mayor. Todo lo contrario. Según explica Wyle, la decisión creativa fue observar qué ocurre cuando pasa el tiempo y las heridas no siempre sanan como se espera. "Si la primera temporada decía 'el doctor es el paciente', la segunda plantea que 'los doctores no son los mejores pacientes'", resume.

Ambientada diez meses después del evento de víctimas múltiples que cerró la primera entrega, la nueva temporada transcurre durante un único y exigente fin de semana del 4 de julio. Ese salto temporal permite ver a los personajes en distintos momentos: algunos regresan tras rehabilitación, otros nunca se fueron y otros siguen negándose a aceptar que necesitan ayuda.

¿Cuál es el futuro de The Pitt?

Junto al productor John Wells, el equipo creativo decidió que esta segunda entrega no debía apoyarse en una nueva catástrofe, sino en el paso del tiempo y sus consecuencias. "No se trataba de encontrar otro evento de víctimas masivas sobre el cual construir toda una temporada, sino de volver a estos personajes y ver cómo son sus vidas después de que

ha pasado el tiempo", explica Wyle.

"Nuestra consigna fue no hacerlo más grande, ni más rápido ni más espectacular... simplemente hacerlo de nuevo", añade el actor. Si ese enfoque funciona, sostiene, "la serie podría durar mucho tiempo, basándose únicamente en el drama humano que se puede encontrar en una sala de urgencias". Por lo pronto, HBO Max ya confirmó una tercera temporada para 2027.

¿Cómo ha cambiado Robby Robinavitch?

Robby regresa visiblemente distinto. Desde los primeros minutos, la serie deja señales de que algo no está bien: ya no camina al trabajo, llega en motocicleta sin casco y planea un misterioso año sabático.

"Sabemos desde temprano que está ocultando algo", explica Wyle. "Tiene planeado un viaje que suena romántico y casi literario, pero a medida que avanza la temporada, sus verdaderas motivaciones empiezan a ponerse en duda".

La pregunta central, dice el actor, es si ese viaje representa autocuidado o una forma de huir. "Robby es un médico excelente, pero no es un buen paciente. Cuando empieza a mirar hacia adentro... no todos reaccionan bien a eso", reflexiona.

La clave tras el éxito de The Pitt

En un género saturado de fórmulas, The Pitt encontró su identidad apostando por un realismo casi documental. "Puede sonar poco atracativo decir que es el drama hospitalario más preciso que se ha hecho, pero hay algo en esa fidelidad a la realidad y en eliminar el artificio que suele acompañar a este tipo de experiencias", afirma Wyle.

La serie se graba con un equipo técnico mínimo, sin música que subraye emociones y sin marcas en el suelo para los actores. "La cámara tiene que encontrarnos a nosotros,

no al revés. Es una forma de trabajo mucho más periodística", añade. Ese enfoque permite que los intérpretes se concentren únicamente en los procedimientos médicos y en la urgencia del momento.

El resultado es una experiencia profundamente inmersiva para el espectador. "No siempre es agradable. Es una prueba de resistencia", admite. "La autenticidad te obliga a involucrarte, a dejar el teléfono, porque no se te pide que seas un espectador pasivo. Eres parte de esto. Estás en The Pitt con estos personajes y no tienes el lujo de verlo desde una perspectiva distante".

¿Por qué The Pitt conecta con tanta gente?

El impacto internacional de The Pitt ha sorprendido incluso a su protagonista. "Me resulta tan sorprendente como lo fue en su momento el éxito global de ER", admite Noah Wyle. "Que la historia de una sala de emergencias en Chicago, o en este caso en Pittsburgh, pueda resonar de manera tan amplia me parece increíble. Creo que eso habla del humanismo que impregna esta serie".

Para el actor, parte de esa conexión radica en la necesidad de creer en quienes cuidan de nosotros en los momentos más vulnerables. El público, dice, quiere confiar en que las personas que los atenderán en un hospital serán dedicadas, profesionales, inteligentes y compasivas. "Hay cierto consuelo en ver que eso es verdad en esta serie", señala. "Y para quienes hacen este trabajo en la vida real, también es reconfortante verse retratados como héroes que, al mismo tiempo, son imperfectos".

Esa cercanía, concluye Wyle, es clave para entender el alcance de la serie: "Es un entorno muy próximo para todos. Todos pasamos por una sala de emergencias alguna vez. Nacimiento, enfermedad, muerte...".



Luz del Sur S.A.A.

Surquillo, jueves 15 enero del 2026.

Dando cumplimiento a lo dispuesto en la Ley de Concesiones Eléctricas, Decreto Ley N° 25844, Artículo 87, informamos de una interrupción en el servicio eléctrico.

LUGAR : San Luis.

ZONA AFECTADA: Avenidas: Nicolás Ayllón, Manuel Echeandía, Nicolás Arriola, Eloy Ureta. Calles: Mariano José de Arce, Lorenzo Atrana, La Serna. Jirones: Pablo Risso, Manuel Echeandía. Pasajes: Toquepala.

Urbanización: San Pablo II, El Pino.

ALIMENTADOR: SL17.

CIRCUITO AFECTADO: Alimentador SL17 a subestación 936.

DÍA : Miércoles, 14 de enero del 2026.

HORA INICIO : 01:12 h

HORA FINAL : 03:19 h

La interrupción del servicio fue causada por daños en la red de MT ocasionados por terceros, lo que originó la actuación de nuestros dispositivos de protección, desconectando el circuito afectado.

Inmediatamente después de constatada la magnitud del daño, LUZ DEL SUR procedió a la normalización del circuito afectado.

LUZ DEL SUR agradece la comprensión de sus clientes, por esta interrupción ocasionada por causas fuera de su control.

“EL OBJETIVO DEL GOBIERNO DE TRUMP ES IMPONER UN MUNDO DIVIDIDO EN 3 PARTES: UNA PARA EE.UU., OTRA PARA CHINA Y OTRA PARA RUSIA”

Autor: Luiz Fernando Toledo
Título del autor: BBC News Brasil en Londres

La acción militar de Estados Unidos en Venezuela, que culminó con la captura del presidente Nicolás Maduro y su esposa Cilia Flores, muestra que Donald Trump tiene una perspectiva del poder y las esferas de influencia que se aproxima a la que tenían los imperios hace 150 años.

“Es una perspectiva del siglo XIX. Es la base del pensamiento del presidente Trump. Cree que el siglo XIX fue la época dorada de EE.UU., con control continental”, le explica a BBC Brasil el exdiplomático estadounidense Ricardo Zúñiga, quien fue subsecretario de Estado para el Hemisferio Occidental durante el gobierno de Joe Biden y antes asesor para las Américas durante la administración de Barack Obama.

En 2026, ¿intentará Trump influir en las elecciones presidenciales de Brasil y Colombia -como ya lo hizo en las de Honduras? ¿Qué puede pasar si no funciona la intervención en Venezuela? ¿Aprovechará China esta coyuntura?

De ese y otros temas hablamos con el experto en América Latina.

¿La condena de Lula al ataque a Venezuela podría volver a tensar las relaciones entre Brasil y EE.UU.?

La postura que anunció es bien conocida en Brasil, bajo diferentes gobiernos.

Los gobiernos de centro, derecha e izquierda, en mayor o menor medida, se oponen estratégicamente al uso de fuerzas extranjeras en Sudamérica.

En este momento, lo cierto es que el presidente Trump probablemente ni siquiera ha notado esta reacción.

Claudia Sheinbaum (presidenta de México), figura relevante para Trump por su cercanía, también condenó la detención de Maduro, pero con mayor cautela, ya que debe mantener una relación mucho más estrecha con EE.UU. que Brasil.

Es cierto que podría haber un efecto negativo. Pero Brasil debe equilibrar muchos intereses. Uno de ellos es la cuestión de quién controla el gobierno en Caracas y cómo llegó a controlarlo.

Nadie lamentará la salida de Maduro. Esa es otra verdad. Sin embargo, la forma en que se llevó a cabo



genera dudas en otras partes del mundo.

La reacciones países como Reino Unido, Alemania y Francia fueron cautelosas. ¿Cómo debemos interpretar esta cautela?

Europa debe preocuparse por un posible ataque contra Groenlandia y Dinamarca. No lamentarán la salida de Maduro; también estaban en su contra y tienen un fuerte interés en un cambio político en Venezuela. Gran parte de la droga que sale de Venezuela va a Europa.

Están concentrados en evaluar si vale la pena criticar a EE.UU. cuando existe un problema mucho más delicado y grave para ellos.

Trump volvió a hablar sobre Groenlandia y amenazó a Colombia y Cuba. ¿Es posible que haya una mayor ola de intervencionismo por parte de EE. UU.?

Oliver Stuenkel (analista político) hizo una observación muy acertada: los gobiernos democráticos también deben preocuparse por la posibilidad de un ataque de EE.UU., tanto como los gobiernos autoritarios.

Esto representa un cambio en los cálculos de los gobiernos de toda la región.

Los intereses de EE.UU. son claramente evidentes en los mensajes públicos de la Casa Blanca, como la declaración de que “el hemisferio occidental es nuestro”.

Este es un mensaje muy diferente a decir que: somos parte de las Amé-

ricas y del hemisferio occidental y que trabajaremos para garantizar la estabilidad.

La interpretación correcta es que EE.UU. está preparado para actuar militarmente para proteger y promover sus intereses, independientemente de si se alinean o no con los de sus aliados.

Esto es algo muy novedoso.

En 2026 habrá elecciones presidenciales en Brasil (y en Colombia, Costa Rica y Perú). ¿Existe la posibilidad de que Trump intente influir en ellas como lo hizo en otros países de América Latina?

Obviamente interfirió en Honduras y seguirá interfiriendo en otros países. Probablemente lo intentará en Colombia, donde apoyará a la oposición de derecha.

Es posible que haga lo mismo en Brasil, pero debo decir que este ambiente cordial entre el presidente Lula y Trump existe. Y él (Trump) es una persona que se guía por sus relaciones personales.

Por lo tanto, es posible que (el intento de influir en las elecciones) no se materialice de la misma manera.

En Brasil, esto será un factor en la campaña, pero hay otros factores que podrían ser mucho más importantes.

Si la intervención en Venezuela no funciona, ¿cuál es el riesgo para la imagen de Trump?

Lo de Venezuela ya es muy positivo para Trump.

Nadie habla del caso Epstein. Nadie habla del aumento del costo de la atención médica para los estadounidenses. Eso sí es muy importante.

Venezuela no le importa mucho a la población estadounidense. No le interesa.

Pero lo cierto es que la idea de una intervención es muy impopular.

(Trump) ganó (las elecciones) argumentando que los demócratas querían involucrar a EE.UU. en más conflictos internacionales y que él era el presidente de la paz.

Habla de los conflictos que ha resuelto e incluso quiso el Premio Nobel. Pero lo cierto es que también lideró intervenciones en su primer año y comenzó 2026 con un ataque a Venezuela.

Esta idea de mantener una política casi colonial en las Américas también es impopular en EE.UU. Hay simpatizantes que estaban en contra de los conflictos internacionales y ahora los apoyan porque los lidera Trump.

Pero una parte significativa de sus votantes está en contra de cualquier intervención, más aún si es para favorecer a las petroleras. Es un error interno.

¿Es viable atraer capital privado a Venezuela en este momento?

El secretario de Estado, Marco Rubio, habló de un proceso de tres fases.

Primero: estabilizar el país trabajando con el gobierno actual. Segun-

do, mejorar la situación económica, especialmente en el sector energético. Y tercero, al final, una transición política. Lo cierto es que será difícil llevar a cabo una transición política en Venezuela por razones que todos conocemos: Es un régimen que no quiere cambiar.

Pero la capacidad de influencia de EE.UU. en este momento es enorme.

Lo podemos ver con el anuncio de que Venezuela entregará 50 millones de barriles de petróleo a EE.UU. para su distribución.

Este es un mensaje muy claro: las autoridades quieren negociar con EE.UU. y ceder.

Lo que no será fácil para estas autoridades es renunciar al poder. Lo que vemos ahora en las calles es represión contra la oposición, los periodistas y cualquiera que, en su opinión, haya favorecido el ataque contra Maduro.

Esta forma de intervención en Venezuela es diferente a otras, sin ocupación de territorio. ¿Es una lección que EE.UU. aprendió de otros episodios?

Fue un ataque espectacular, con el objetivo de capturar a una persona. Y lo lograron.

Es una operación que se analizará no solo en Venezuela, sino también en Cuba, Nicaragua, Rusia y China.

Pudieron ver que la capacidad militar de EE.UU. sigue siendo enorme.

¿Qué logró EE.UU. con esto? Una relación con el mismo régimen, pero ahora con mayor influencia. Pero no sabemos qué pasará ahora, cómo terminará esto.

La ONU afirma que la operación estadounidense violó claramente el derecho internacional. ¿Cuál es el papel de la ONU en este conflicto?

Las Naciones Unidas no le importan a EE.UU. en este momento.

Esa es su política, la estrategia internacional presentada por el gobierno. Está muy claro que harán todo lo que esté dentro de su capacidad militar, y la ley no importa.

Hay quienes sugieren que la intervención en Venezuela busca reforzar el control estadounidense sobre Latinoamérica, dejando Asia en manos de China. ¿Tiene sentido esta interpretación?

Es una perspectiva del siglo XIX. Es la base del pensamiento del presidente Trump. Cree que el siglo XIX fue la época dorada de EE.UU., con control continental.

¡Vuelve el fútbol peruano! Esta es la programación de la fecha 1 de la Liga1 Te Apuesto 2026

El Torneo Apertura de la Liga1 Te Apuesto 2026 comenzará oficialmente desde el viernes 30 de enero, con la visita de Alianza Lima a Sport Huancayo.

A tomar nota. La Liga de Fútbol Profesional dio a conocer oficialmente la programación de la fecha 1 del Torneo Apertura de la Liga1 Te Apuesto 2026, confirmándose que la nueva temporada del fútbol peruano se pondrá en marcha desde el viernes 30 de enero.

La Liga1 2026 presentará novedades respecto al curso anterior y el primer partido tendrá como protagonista a Alianza Lima, que levantará el telón del certamen con su visita a Sport Huancayo en la altura. Ese mismo día, se medirán UTC y Atlético Grau en la reaparición del estadio Héroes de San Ramón.

El actual monarca y tricampeón de la Liga1, Universitario de Deportes, se estrenará como local frente a ADT. El conjunto dirigido por Javier Rabanal jugará el domingo 1 de febrero en el Monumental.

Sporting Cristal visitará en el primer turno del domingo a Deportivo Garcilaso y el subcampeón Cusco FC también actuará fuera de casa chocando con Alianza Atlético en un



escenario todavía por confirmarse.

Liga1 Te Apuesto 2026: programación de la fecha 1 del Torneo Apertura

Viernes 30 de enero
12:00 p.m. | Sport Huancayo vs. Alianza Lima --> Estadio IPD Huancayo (Huancayo)

3:15 p.m. | UTC vs. Atlético Grau --> Estadio Héroes de San Ramón (Cajamarca)

Sábado 31 de enero
1:00 p.m. | Sport Boys vs. Los Chankas --> Estadio Miguel Grau (Callao)

3:15 p.m. | Juan Pablo II vs. FC Cajamarca --> Complejo Deportivo Juan Pablo (Chongoyape)

6:30 p.m. | FBC Melgar vs. Cienfuegos --> Estadio Monumental UNSA (Arequipa)

Domingo 1 de febrero
1:00 p.m. | Deportivo Garcilaso vs. Sporting Cristal --> Estadio Inca Garcilaso (Cusco)

3:15 p.m. | Alianza Atlético vs. Cusco FC --> Estadio por confirmar

6:00 p.m. | Universitario vs. ADT --> Estadio Monumental 'U' Marathon (Lima)

Lunes 2 de febrero
3:00 p.m. | Comerciantes Unidos vs. CD Moquegua --> Estadio Juan Maldonado (Cutervo)

JOSH CAVALLO, EL PRIMER FUTBOLISTA PROFESIONAL EN DECLARARSE HOMOSEXUAL, DENUNCIÓ A SU EXCLUB POR HOMOFOBIA

El australiano Josh Cavallo trascendió en el plano del fútbol, en el 2021, al convertirse en el primer jugador profesional en declararse homosexual. Desde entonces, ha sido un portavoz de la comunidad LGBTQ+, principalmente en situaciones vinculadas al deporte.

Josh Cavallo, de 26 años, es un mediocampista zurdo que forjó su carrera en la máxima división del fútbol australiano, pasando por el Melbourne City, Wester United y el Adelaide United. Fue durante su etapa en este último club cuando en octubre de 2021 publicó un video en su cuenta de Instagram, en el que anunció su homosexualidad.

Su paso por esa institución concluyó la temporada pasada, no obstante, la relación entre ambos volvió a la escena cuando recientemente el futbolista denunció al Adelaide United por homofobia.

Josh Cavallo denuncia al Adelaide United

A través de una publicación en redes sociales, Josh Cavallo reveló que su salida del equipo no fue por motivos futbolísticos. "Las decisiones fueron tomadas por personas en el poder que bloquearon mis oportunidades, no por mi talento, sino por quien elijo amar", señaló.

"Bajo la nueva dirección, quedó claro que no me permitían estar en el campo debido a la política. Es difícil de tragarse cuando me di cuenta de que mi propio club era homófobo", indicó.

En la temporada 2024-2025, la última en el Adelaide United, apareció en banca de suplentes en 9 partidos, pero no llegó a ingresar una sola vez. Su actual elenco es el Peterborough Sports, de la sexta división de Inglaterra.

"Estaba enojado porque la gente pensaba que estaba marginado por las lesiones, cuando en realidad, fue la homofobia interna lo que me mantuvo en el banco. Este

era exactamente el miedo que tenía a salir del armario, viendo que los prejuicios afectan mi carrera en los tiempos modernos. Por primera vez, me pregunté si debería haber mantenido mi sexualidad en secreto. Esto trajo temores que tenía sobre salir públicamente, que ser yo mismo afectaría mi carrera. Me sentí increíblemente aislado y me preguntaba si había cometido el error de compartir mi historia. Sentí que las cosas iban hacia atrás, no sólo en el campo, sino en el único lugar que pensé que era un espacio seguro y después de ver un chat de compañeros de equipo burlándose de una foto mía y de mi compañero solo añadió a este dolor de corazón", contó.

La respuesta del Adelaide United

Al tanto de la publicación de Josh Cavallo, Adelaide United emitió un comunicado rechazando las acusaciones por homofobia.

PARA HACER DUPLA CON HERNÁN BARCOS: FC CAJAMARCA ANUNCIÓ EL FICHAJE DE EXDELANTERO DE RIVER PLATE

En la sierra peruana van con todo. FC Cajamarca jugará la Liga 1 Te Apuesto por primera en este año 2026 y para destacar se hizo con los servicios de referentes como Hernán Barcos, Pablo Míguez y Pablo Lavandeira.

No todo queda allí ya que en las últimas horas la tienda de FC Cajamarca anunció por todo lo alto el fichaje del delantero argentino Tomás Andrade, de 29 años. El futbolista tiene pasado en River Plate y jugará la liga peruana de primera división por primera vez en su carrera.

"¡Bienvenido a la familia del FC Cajamarca, Tomás Andrade!", fue lo que publicaron las redes sociales del elenco de Cajamarca. La publicación fue acompañada de una imagen de su nuevo jugador.

El nuevo refuerzo del conjunto cajamarquino ha pasado por diversos clubes a lo largo de su carrera profesional. Por ejemplo, jugó en River Plate, Atlético Mineiro, Argentinos Juniors, Sud América y hasta fichó por el Bournemouth inglés, pero no debutó en este último conjunto.

Llega procedente de Always Ready, de donde salió campeón en la temporada pasada de la liga boliviana de primera división.

Además, en FC Cajamarca le dieron la bienvenida a Ricardo Lagos, exjugador de Alianza Lima. El lateral izquierdo fue bicampeón con la camiseta blanquiazul durante los años 2021 y 2022.

"Estamos orgullosos de anunciar la incorporación de un jugador que derrocha entrega, talento y corazón en cada rincón de la cancha. Richi llega a la 'Tierra del Cumbe' para defender nuestros colores y guiarlos hacia el objetivo. ¡FC Cajamarca es tu nueva casa, Richi! Vamos juntos por la gloria!", le dieron al defensa.

Hay que tener en cuenta que en lo que será su debut en el Apertura 2026 de la Liga1, el cuadro de Cajamarca jugará ante el CD Moquegua, otro de los ascendidos. Lo hará en condición de local en fecha aún por confirmar.

SPORTING CRISTAL: JULIO CÉSAR URIBE HABLÓ SOBRE LOS OBJETIVOS PRINCIPALES DEL CLUB CELESTE

El director general de fútbol de Sporting Cristal, Julio César Uribe, admitió que el objetivo principal del club celeste es lograr el título de la Liga 1 2026, por lo que pidió que los hinchas estén muy cerca a la escuadra; también aseveró que espera grandes respuestas de sus nuevos fichajes.

Cristal continúa con sus fuertes trabajos de pretemporada para llegar en óptimas condiciones al inicio del campeonato nacional, el viernes 30 de enero.

El club rimense ya trazó la línea de sus objetivos y son llegar lo más lejos posible y coronarse campeones nacionales a final de temporada, sin descuidar su participación en la Copa Libertadores 2026, desde la Fase 2 (etapa previa).

"Todos queremos avanzar lo mayor posible, hay que superar adversidades que quieren aparecer y nos estamos preparando de gran forma para lograrlo. Queremos lograr el campeonato y esperemos que el hincha esté muy cerca de nosotros", dijo Uribe en Ovación.

En otro momento, el extécnico aseveró que esperan respuestas futbolísticas de sus refuerzos que



DIRECTIVO DE LA FPF LE RESPONDE A RENATO TAPIA TRAS SUS CRÍTICAS: "DEBE SER MÁS GRATO"

Sobre el caso Renato Tapia, Freddy Ames dijo que "si alguien ha crecido es porque vistió la camiseta de la selección y debe honrar a la FPF que le dio la oportunidad".

Continúa la polémica. Freddy Ames, miembro de la Junta Directiva de la Federación Peruana de Fútbol (FPF), criticó a Renato Tapia por sus declaraciones contra la entidad deportiva.

En un primer momento, el dirigente indicó que los jugadores crecen profesionalmente gracias a la selección y que deben "honrar" a la FPF por darles esa oportunidad. "Creo que algunas personas no aquilatan sus palabras y tampoco son gratos. En este caso particular, si alguien ha crecido es porque vistió la camiseta de la selección y debe honrar a la FPF que le dio la oportunidad", indicó Ames en entrevista con Ovación.

"En consecuencia, ustedes saquen conclusiones y vean a quién me refiero. Todas las personas que visten la camiseta de la selección deben respetarla como tal, pero más allá de ello, les permiten dar el salto", complementó.

Ames señala directamente a Tapia

Luego, Ames señaló a Tapia directamente y le pidió que sea "grato", porque si no hubiera jugado en la Bicolor, no hubiera tenido oportunidades. Además, le pidió reflexionar.

"En este caso, Renato (Tapia) debe ser grato porque si no hubiera vestido la camiseta de la selección y no se les hubiera dado la oportunidad, definitivamente él no estaría en el nivel que está. Reconozco su calidad de jugador como tal, pero está equivocado en algunas expresiones", dijo.

"Creo que debe reflexionar. Es un buen jugador. A veces uno actúa sin pensarlo, pero al final es una decisión personal, se respeta. Y en cuanto sea un efecto dominó, no creo, porque siempre hay alguien que está dispuesto a vestir la camiseta y hoy con mayor razón porque hemos visto muy buenos jugadores", finalizó.

ALIANZA LIMA YA TIENE FECHA Y HORA PARA SU DEBUT EN LA LIGA 1 ANTE SPORT HUANCAYO

Alianza Lima iniciará su participación en el Torneo Apertura de la Liga 1 este viernes 30 de enero con un exigente debut ante Sport Huancayo. El encuentro se jugará en el Estadio IPD de Huancayo, ubicado a 3,259 metros sobre el nivel del mar y con capacidad para 20 mil espectadores. Este arranque marca también el último año futbolístico de Paolo Guerrero.

El 'Rojo Matador', dirigido por Roberto Mosquera, buscará aprovechar la ventaja de la altura y consolidar a su plantel, recientemente reforzado con ocho nuevos jugadores: Jimmy Valoyes, Franco Caballero, Jeremy Rostaing, Jean Falconí, Jeremy Canelá, Diego Campos, Rick Campodónico y Yorleys Mena, quienes ya pasaron los exámenes médicos y se suman a la pretemporada.

ALIANZA LIMA LLEGA CON RITMO INTERNACIONAL

Los dirigidos por Pablo Guede

comenzaron el año con rodaje competitivo en la Serie Río de La Plata, torneo disputado en Uruguay frente a equipos sudamericanos. Esta participación les ha permitido probar esquemas y poner a punto al plantel de cara al inicio de la Liga 1.

En su debut, Alianza Lima cayó 2-1 ante Independiente de Avellaneda, aunque mostró destellos de buen juego. El único gol del equipo peruano fue anotado por Alan Cantero en la segunda mitad, demostrando la capacidad ofensiva del plantel incluso en partidos complicados.

Este miércoles, el equipo íntimo se enfrentará a Unión de Santa Fe en el Parque Saroldi y cerrará su participación en Uruguay frente a Colo Colo de Chile. Estos partidos de preparación buscan que el equipo llegue con ritmo y confianza a la 'Noche Blanquiazul 2026', donde presentarán al plantel enfrentando al Inter Miami de Lionel Messi y Luis

llegaron para la presente temporada.

"Los tres refuerzos que han llegado a Sporting Cristal están a la altura de lo que corresponde y cuando llegue el inicio esperamos grandes respuestas de ellos y de todo el plantel. Están trabajando muy bien y confiamos mucho en este grupo", señaló.

Finalmente, resaltó el trabajo de formación de nuevos futbolistas que realiza Sporting Cristal, ya que considera que esa labor será clave para el crecimiento deportivo en el futuro.

"El trabajo en las divisiones menores es fundamental. Si no se forma como corresponde, se deberá corregir en primera división y eso es una pérdida de tiempo. Es un proceso que dura cerca de 10 años, pero hay que saber hacerlo", culminó.

Como se sabe, la escuadra bajopontina desarrolla su fuerte pretemporada en su complejo de la Florida, bajo la dirección técnica del técnico Paulo Autuori.

Todo hace indicar que, Cristal tendrá su Tarde Celeste, el próximo domingo 25 de enero, día que presentará a su plantel de jugadores versión 2026 y jugará su partido amistoso internacional ante la Universidad Católica de Chile.

Suárez en el estadio Alejandro Villa-nueva.

REFUERZOS DE PESO

La directiva del club reforzó el plantel con el objetivo de recuperar la supremacía nacional tras tres años sin campeonar, mientras Universitario de Deportes celebraba su tricampeonato. Entre los fichajes destacan Federico Girotti, Mateo Antoni, Jairo Vélez, Luis Ramos, Alan Cantero, Alejandro Duarte, D'Alessandro Montenegro, Christian Carbajal y el esperado arribo de Luis Advíncula, quien ha generado gran expectativa entre los hinchas.

Con la posible ampliación del cupo de extranjeros a siete jugadores por parte de la Federación Peruana de Fútbol (FPF), el club evalúa la posibilidad de incorporar un refuerzo adicional para completar un plantel competitivo. Estos movimientos buscan consolidar un equipo sólido capaz de pelear el título local.

**Próximo viernes 30 Alianza Lima
visita al Sport Huancayo**



ARRANCA LA LIGA 1

**Universitario jugará de local ante ADT y
Sporting Cristal visita al Deportivo Garcilaso**